
الجمهورية  رئيس  فخامة  سئل 
أمس  الإعلاميين  أح��د  قبل  من 
الذين يشيعون  تعليقه على  عن 
مهيأ  أوغير  جاهز  غير  اليمن  إن 
فرد   ،  )20( خليجي  لاستضافة 
بكلمتين اثنتين : ) هذا هو الرد ( 
مشيراً بذلك إلى مشاريع المنشآت 
الرياضية التي حرص على تفقدها 
أمس في أبين، ومن قبل في عدن 

.
تاركاً  ال��رد  الرئيس في  أوج��ز   
يشهد  ال��ذي  للواقع  التفاصيل 
بلادنا  أن  تؤكد  كبيرة  مشاريع 
مهيأة لاستضافة الدوري الرياضي 
الخليجي .. وفي اليوم نفسه تلقى 
المهزومون نفسياً، والذين تنقصهم 
من  قوياً  آخ��ر  رداً  وطنية  كرامة 
الدوحة حيث أقر رؤساء الاتحادات 
في   )20( خليجي  إقامة  الكروية 
المكان والزمان المحددين في اليمن 
وديسمبر  نوفمبر  شهري  خ��لال 
القادمين. وأكدوا أن اليمن جاهزة 
فقط  وسيقومون  للاستضافة 
للتأكد من  بإرسال فريق متابعة 
أن المنشآت الرياضية ستنجز قبل 
الموعد، وهذا ما سوف يحدث .. لقد 
حسم الأمر بصورة نهائية ، وانتصر 
لنا أشقاء في مواجهة المهزومين 

نفسياً في الداخل !. 
ال��ردان اسابقان كافيان لإصابة 
المهزومين نفسياً وناقصي الكرامة 
الوطنية بالكمد والحسرة .. فقد ظلوا 
إلى قبل يومين يثيرون الشائعات 
ويخاطبون الجيران عبر المقالات 
والأخبار بأن ينقلوا الاستضافة إلى 
مكان آخر لأن اليمن غير آمنة ولأن 
الملاعب وسائر المنشآت الأخرى 

ذات العلاقة غير متوافرة. 
عندما كنت أقرأ ما يكتبه هؤلاء 

كنت أشعر بالإهانة الوطنية لأن 
لدينا مواطنين من هذا الصنف الذي 
كرامته  ويبذل  وطنه  إلى  يسيء 
بسخاء للآخرين ويشكك في قدرة 
شعبه ويعادي مصالح أمته لمجرد 
أن الغضب يتملكه جراء خصومته 
مع السلطة . والمثير للدهشة أن 
بعض هؤلاء يشغلون وظائف عامة 

في إطار السلطة !! 
يا ق��وم ع��ارض��وا ه��ذه السلطة 
تريدون،  كما  وانتقدوا سياساتها 
لماذا  لكن  وإنصاف،  بموضوعية 

يتحول غضبكم منها إلى عداء سافر 
المصلحة  ضد  وتحريض  للوطن 

العامة؟ 
في  الأشقاء  تنادون  ظللتم  لقد 
لايأتون  بأن  والخليج  السعودية 
.. وأن يلغوا أو  يؤجلوا .. وتثيرون 
مخاوفهم بشتى صنوف الشائعات 
ال��ك��اذب��ة وال��ك��ري��ه��ة .. فماهي 
مصلحتكم في ذلك؟.. والآن وقد 
وأك��دوا  مواقفهم  الأشقاء  حسم 
ثقتهم باليمن، الا تشعرون بالخزي 
والعار؟ لقد خاطبتم الجيران بخطاب 

لاينتظرونه منكم.
ولندع هؤلاء بعد هذا .. ونلتفت 
إلى المسؤولين اليمنيين المعنيين 
مجرد  لانريدها  لهم  ون��ق��ول   ..
استضافة كروية ناجحة فقط ، بل 
نريد معها ) بياض وجه ( .. ونريدها 
وترويجاً  .. سياحة  ذلك  أكثر من 
ثقافياً واقتصادياً .. وإقامة ممتعة 

للضيوف. 
التركيز على الملاعب والطرقات 
والفنادق ووسائل النقل مطلوب، 
ولاشك في ذلك .. وهذا التركيز 
يتعين ألا ينقص من حق مجالات 
بالاهتمام  أن تحظي  أخ��رى لابد 
المهمة  المناسبة  فهذه   .. نفسه 
يجب أن تكون فرصة للترويج لما 
لدينا وتقديمه في أحسن صورة .. 
تراثنا الثقافي والغنائي والموسيقي  
وف��ن��ون��ن��ا وس��ل��وك��ن��ا ال��ح��ض��اري 
وشواطئنا وكل مقومات السياحة 

وفرص الاستثمار. 
هذه  سيأتون  الذين  الضيوف 
المرة من أجل الكرة يجب أن يلقوا 
ما يغريهم ليعودوا مع آخرين مرة 
أخرى بل مراراً من أجل السياحة 
لهم  ومنافع  ومصالح  والتجارة 

ولنا.

مرة أخرى تتواص��ل الحملات على وزي��ر العدل الدكتور 
غ��ازي الأغبري والأس��تاذ أحمد الحبيش��ي رئي��س تحرير 
صحيفة 14 أكتوبر من على منابر الجمعة وبواسطة عدد من 
خطباء المساجد الحزبيين الذين حولوا منابر المساجد إلى 
وسائل للدعاية والتحريض ضد سياسة الحكومة وبرامجها 
ومش��اريعها التي تختلف عن برامج احزاب سياس��ية اخرى 

في المعارضة.
نحن هنا لا نتناول برامج احزاب المعارضة لان من حقها 
الدفاع عنها والتمسك بها، ومواصلة معارضتها بالوسائل 
الدس��تورية للبرنامج الانتخابي لفخامة رئيس الجمهورية 
وسياسة الحكومة التي تلتزم بتطبيق هذا البرنامج، ولكن 
نعارض استخدام المساجد من قبل أي حزب سياسي سواء 
أكان في السلطة أو المعارضة للهجوم على الآخر المغاير، 
وش��ن حملات التحريض ض��د الحكومة وال��وزراء وقيادات 
المؤسس��ات الت��ي تخالف اح��زاب المعارضة ف��ي برامجها 

السياسية.
وفي الآونة الأخيرة تعرض الأخ وزير العدل الدكتور غازي 
الأغبري وصحيفة 14 أكتوبر وهيئة تحريرها لحملة تحريض 
مسعورة من قبل بعض خطباء المساجد الحزبيين ..  ولئن 
كنا في الصحيفة نمتلك القدرة والوسيلة على التصدي لما 
نتعرض له من حملات مس��عورة فإن من واجبنا التضامن 
مع زميلنا الدكتور غازي الاغبري الذي توجهنا إليه لايضاح 
موقف��ه من الحملة المس��عورة التي يتع��رض لها من قبل 
بعض خطباء المساجد الحزبيين سواء عبر منابر الجمعة أو 
عبر الشرائط الصوتية التي يتم توزيعها في سياق الحملة 
المسعورة على مشاريع تعديل بعض القوانين التي تقدمت 
بها الحكومة إلى مجلس النواب تنفيذاً للبرنامج الانتخابي 

لفخامة رئيس الجمهورية.
د. غ��ازي الأغبري � وزي��ر العدل تحدث عن ق��راره بمنع 

القاضيات من ارتداء النقاب في قاعة المحكمة بالقول:
عندم��ا تس��لمنا الأمور ف��ي وزارة العدل وجدن��ا أن عدد 
القاضيات قليل جداً فلا توجد قاضيات في اليمن سوى تلك 
اللواتي ك��ن في المحافظات الجنوبي��ة فحرصنا على فتح 
أبواب معهد القضاء أمام الراغبات للالتحاق في سلك القضاء 
وكان عددهن “5” فتيات عام 2006م إلا أننا أخبرناهن أن 
طبيعة عملهن كقاضيات ستحتم عليهن أن يكن كاشفات 
الوجه ف��ي منصة الحك��م ليتمك��ن الخص��وم ومحاميهم 
من التعرف عل��ى هوية القاضي الذي س��يصدر حكمه في 

قضيتهم.
وقد قبلن القاضيات بذلك الشرط باستثناء واحدة منهن 
رفضت الانصياع لذلك الشرط لأسبابها الخاصة وعند نزول 
رئيس هيئة التفتيش القضائي تم تكليفها بأعمال إدارية 
فالقضاء من المهن التي تقتضي أن تكون القاضية كاشفة 

للوجه إلى جانب مهن أخرى كمذيعات التلفزيون مثلًا.
وأض��اف أن قرارنا بمنع القاضيات م��ن ارتداء النقاب في 
منص��ة الحكم أثار ضجة م��ن قبل بعض الن��واب وخطباء 
المساجد المتش��ددين الذي يطالبون بمسألتنا أما مجلس 
النواب وس��نذهب إلى هناك للدفاع ع��ن قرارنا فنحن لن 
نتراجع عنه ول��ن نس��مح لأي طالبة ترتاد معه��د القضاء 
بارتداء النقاب والتي لا تريد كش��ف وجهه��ا فعليها العمل 

في أعمال إدارية.
واسترس��ل أن المعهد العالي للقضاء قد تخرجت منه “5” 
قاضي��ات يتميزن بالكف��اءة والاقتدار فيم��ا لا تزال هناك 
“12” طالبة تدرس فيه، إضافة إلى أن هناك “10” تقدمن 
لامتحانات القبول في المعهد، ف��وزارة العدل يوجد فيها 
حوالي “650” موظفة يتوزعن ما بين المحاكم والنيابات 
وأقلام التوثي��ق، كما أن جميع القاضي��ات يمتلكن كفاءة 

عالية في أداء مهامهن ولم يح��دث أن أحيلت أي واحدة 
منهن إلى المجلس التأديبي لارتكابها مخالفة جسيمة 
أو مسلكية بل هن يتمتعن بقدر كبير من النزاهة 
وهذا يحسب للمرأة اليمنية التي أثبتت نجاحها في 

كافة المجالات.
د. حسين الكاف � أستاذ الجراحة والمسالك البولية 
في كلية الطب والعل��وم الصحية كان له رأي حول 

الطبيبات اللوات��ي يرتدين النقاب في 
المستش��فيات أو المؤسس��ات الطبية 
بالق��ول إن م��ن قوانين مهن��ة الطب 
أن تك��ون هناك علاقة بي��ن المريض 
والطبيب هذه العلاقة تمكن المريض 
من إعطاء كافة المعلوم��ات المتعلقة 
بحالته المرضية والتي تساعد الطبيب 

بحوالي 70 % من تشخيص الحالات.
واستطرد: في تقديري الشخصي إن 
ارتداء طالبات الطب للنقاب أو القفازات 
لا يس��مح لهن بمعرفة بع��ض الأمور 
الت��ي لها علاق��ة بالتش��ريح فالطالبة 
الت��ي ترت��دي قف��ازات ف��ي يديها لن 
تستطيع التمييز بين الشريان والوريد 
والأعصاب، أض��ف إلى ذلك فإن ارتداء 
النقاب والقفازات من قبل الطالبات في 
الس��نوات الأولى قد يؤدي إلى حدوث 

حرائق نتيجة اس��تخدام المواد الكيميائية في المختبرات، 
ناهي��ك عن إمكانية انتقال العدوى من المستش��فيات إلى 
البي��وت من خلال القفازات، أما في فت��رة الامتحانات فمن 
حقنا كأساتذة أن نقوم بمعرفة شخصية الطالبة التي تؤدي 
الامتحان والمقارنة بين الهوية الشخصية والهوية العملية 

للطالبات.
وتاب��ع حديثه إن ارتداء طالبات الط��ب للنقاب منع وجود 

علاقة أكاديمية علمية بين المدرسين 
والطالبات الذين يج��دون صعوبة في 
التميي��ز بينه��ن لتش��ابه مظهره��ن 
الخارج��ي، لذل��ك عندما كن��ت عميداً 
لكلي��ة الط��ب واتخ��ذت ق��راراً بمن��ع 
ارتداء النقاب في الكلية الذي كان في 
الأساس قراراً جماعياً من قبل مجلس 
الكلية وتم تداوله في مجلس الجامعة 
حينها استناداً إلى دراسات علمية فإن 
كثيرين اعتبروا قراري ذلك ش��خصياً 
فلج��أ الطلاب إل��ى إث��ارة زوبعة حول 
ذلك الق��رار في بعض المس��اجد التي 
يهيمن عليها الس��لفيون والإخوانيون، 
بالاضافة إلى بع��ض الصحف التابعة 
لح��زب »الإص��لاح«، علماً ب��أن هناك 
نظاماً داخلياً لكلية الطب يحدد التزامات 
وواجبات الطلاب تجاه الكلية، إلا أن عدم 
الالتزام بهذا النظام هو الذي جعل أعداد الطالبات اللواتي 
يرتدين النقاب داخل كلية الطب في تزايد مستمر. واستغرب 
الدكتور الكاف  في الوقت ذاته إصرار بعض الطالبات على 
ارتداء النقاب أثناء الدراسة فيما يكشفن عن وجوههن عند 

أداء فريضتي الحج والعمرة.
من جانبه��ا أوضحت الأخت/ عفيفة محمد س��عيد مديرة 
إدارة رياض الأطفال بعدن وجهة نظرها حول ارتداء مربيات 

رياض الأطفال للنقاب أثناء عملهن حيث قالت:
يوجد ف��ي محافظة ع��دن “12” روض��ة حكومية تحظى 
باهتمام كبير من قب��ل وزارة التربية والتعليم كون بلادنا 
دخل��ت ضم��ن اتفاقي��ة الطفولة المبك��رة م��ع “11” دولة 
عربي��ة، وعندما أس��ندت إلي مهام ري��اض الأطفال بعدن 
قبل أربع س��نوات حرصت على أن أمنع ارتداء النقاب بين 
مربيات رياض الأطفال بالتنسيق مع مديرات تلك الرياض 
وحتى مع التعيينات الجدي��دة لمربيات رياض الأطفال في 
السنوات الثلاث الأخيرة فإن أعداداً كبيرة منهن كن منقبات 
ووجدن أننا نصر على أن تكون المربيات كاش��فات الوجوه 
أثناء عملهن فإن بعضهن قام بالتنسيق مع مدراء التربية 
في بع��ض المديريات وت��م نقلهن واس��تبدالهن بمربيات 
قديمات كاش��فات الوجه فيما الأخريات أحبب��ن العمل مع 
الأطفال وشعرن بضرورة نزعهن النقاب أثناء تعاملهن مع 

الأطفال.
واسترس��لت الأخت/ عفيفة في حديثه��ا: نحن نؤمن أن 
المربية في الروضة تكون بمثابة الأم البديلة للطفل وتعمل 
على خل��ق علاقة قوية وتواصل مع الأطفال فالمربية هي 
وسيلة حية متكاملة للطفل من خلال الكلام ومخارج الألفاظ 
فالطفل الذي يرى الشفاه وهي تتحرك أثناء النطق والتعابير 
التي تظهر على وجه المربية فإن المعلومات التي سيتلقاها 

ستلتصق في ذهنه.
وأضافت: لعل من أسباب تدني مستوى التعليم عند أبنائنا 
هو شعورهم بالنفور من المعلمات المنقبات وعدم قدرتهم 

على التعرف على تعابير وجهها ما يجعلهم ينشغلون عنهن 
بأشياء أخرى، لذا أعتقد أنه من الضروري أن تكون المعلمات 
كاشفات وجوههن أثناء الحصة الدراسية مع ارتدائهن للزي 

الشرعي الإسلامي.
أما الأخ��ت/ فتحية عبد الواس��ع � وكيل أمان��ة العاصمة 
للشؤون القانونية ومديرة البرنامج الوطني للمرأة والطفل 

فقد عبرت عن رأيها:
أنا مع أن تلتزم المرأة بتعاليم الدين الإس��لامي وأعتقد 
أن الحجاب الذي يظهر وجه المرأة هو الأمثل لأنه لا يشكل 
عائقاً له��ا أثناء أدائها عملها أما النق��اب فإنه لا يضيف من 
الس��تر أو الاحتش��ام بل إن من س��لبياته أنه يخفي هوية 
صاحبت��ه ويعيقها ع��ن أداء عملها، وفيما يخ��ص مربيات 
الأطفال اللواتي يرتدين النقاب أثناء تعاملهن مع الأطفال 
فأعتق��د أن ارتدائهن للنقاب لا يس��اعد عل��ى خلق علاقة 
التواصل التعليمي والتربوي بين الطلاب والمدرسة بل إن 
ذلك قد يتسبب في نشوء حاجز نفسي في نفوس الطلاب 
لش��عورهم أنهم يس��تمعون إلى شرح ش��خص مجهول لا 

يعرفون شكله.
وبالاستناد إلى ما سبق نجد أن قضايا المرأة في مجتمعنا 
اليمني لاتزال تثير جدلًا واس��عاً بين أوساط المجتمع سواء 
أكان من قب��ل المدافعين عنها وع��ن قضاياها أو من قبل 
السلفيين المتشددين الذين يسعون إلى تقويض دور المرأة 

ومساهمتها في عملية التنمية.
وكان لصحيفة )14 أكتوب��ر( دور كبير في تبني القضايا 
التي تتعلق بالمرأة والدفاع عن حقوقها التي يسعى البعض 
إلى استلابها منها وكان آخرها مقال نشرته الصحيفة 
في صفحتها الأخيرة الأسبوع الماضي تم التطرق 
فيه إلى قضية تمليك المرأة المطلقة وأطفالها 
من��زل الزوجية وكيف أن الأح��كام الصادرة لا 
تكون منصفة للمرأة بهذا الشأن وقد حظي 
هذا المقال بتفاعل وزير العدل الذي اتصل 
هاتفياً بكاتبة المقال وأوضح لها أن القضية 
التي تمت إثارتها في المقال تحظى باهتمام 
كبير من قبل وزارة العدل التي تقدمت بعدد 
من التعديلات في قانون الأحوال الشخصية 
إلى مجلس النواب ومنها ضرورة تمليك المرأة 
المطلقة لمن��زل الزوجي��ة باعتبارها حقاً من 
حقوقها وأن هذا القرار قد حظي بشبه موافقة، 
وكذلك من ضمن التعديلات التي تقدمت بها وزارة 
العدل أن عل��ى الزوج ال��ذي يرغب بال��زواج من امرأة 
ثانية أخطار زوجته الأولى بذلك إضافة إلى قوانين الرجعة 
والط��لاق وأن جميع تلك القوانين تأخ��ر البت بها من قبل 
مجلس النواب نظراً لارتباطها بقانون تحديد س��ن الزواج 

الآمنة للقاصرات الذي لا يزال الجدل حوله مستمراً.
ويبدو أن محاولة إصدار أي قانون أو تعديل بعض القوانين 
لتكون في صالح المرأة وترس��يخ مبادىء الدولة المدنية 
تثير حفيظة بعض النواب وخطباء المس��اجد المتش��ددين 
فيشنون حملات شرس��ة من على منابر المساجد ضد تلك 
القوانين أو م��ن يتقدم بها أو من يدافع عنه��ا .. ومن أبرز 
الذين تعرضوا لإحدى هذه الحملات هو وزير العدل ورئيس 
تحرير صحيفة 14 أكتوبر اللذين تم وصفهما في خطب 
الجمعة ببعض المساجد في صنعاء وعدن وذمار وتعز 
وإب بأقبح الصفات واتهامهما بتنفيذ مخطط علماني 

صليبي.
كل ذلك يدفعنا إلى التس��اؤل عن الاس��باب الحقيقية 
لهذه الحملة الشرس��ة ضد وزير العدل وض��د صحيفة 14 
أكتوبر وضد أي شخص يسعى إلى إنصاف المرأة وإعطائها 
حقوقه��ا كاملة ويحرص على أن تعي��ش مكرمة مصانة؟!  
ولماذا يرفضون ان تكون اليمن دولة مدنية ؟وهل تحولت 
مس��اجدنا من أماكن لتوعية الناس بم��ا ينفعهم ويحرص 
على سلامتهم كما علمنا ديننا الإسلامي إلى أماكن تؤدي 
وظائف أخرى أبرزها تحريض الناس على أشخاص وقيادات 
حكومي��ة ومؤسس��ات وسياس��ات لا تروق لأه��واء بعض 

المساجد الحزبيين؟!!.

رئي�س مجل�س الإدارة - رئي�س التحرير
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تضامناً مع وزير العدل .. دفاعاً عن الدولة المدنية

اأ�شماء الفائزين بال�شحب الرابع لبرنامج جواهر التجاري 2010م، والذي 

اأقيم ي��وم الجمعة الما�شي��ة بحديقة ال�شبع��ن المواف��ق 14 ماي� 2010م.

اإقــــرا غـــــداً

نحن نرف�س تحديد �شن للزواج .. ونرف�س ال�شماح للن�شاء بالعمل في الق�شاء والأمن .. ونرف�س بث 

الأغاني والمو�شيقى في الإذاعة والتلفزيون.. ونطالب الحكومة باإلزام  الوزيرات و العاملات والطالبات 

اإ�شطحاب محارمهن اإلى الوزارات ومرافق العمل والجامعات والمدار�س اأو البقاء في البيوت .. وندعو اإلى 

عزل رئي�س الحكومة ووزير العدل ورئي�س تحرير 14 اأكتوبر وكل من ي�شارك في تنفيذ هذه المخططات 

العلمانية ال�شليبية اليهودية الكافرة  ويروج لها.. كما نطالب الدولة بفر�س الحجاب الكامل على الن�شاء 

.. ومنع النقاب منعاً باتاً.. لأنه يك�شف عيوناً في طرفها حَوَرُ .. قتلننا ثم لم يُحينَ قتلانا.

خطيب 

حزبي

اثمار ها�شم

لقد تلقوا الرد! 

في�صل �صوفي


